

Libro de gestión de riesgos propone mayor participación

“Ciencia con impacto. Aportes a la política pública en gestión del riesgo de desastre”, será presentado mañana en el SHOA y pretende ser una guía en simple de lo que se debe hacer para prevenir más que para dar respuestas.

Fabiola Ávila Hernández
 La Estrella de Valparaíso

Katherine Campos, socióloga y Leila Jazam, antropóloga, estuvieron a cargo de la edición del libro “Ciencia con impacto. Aportes a la política pública en gestión del riesgo de desastre”, del Centro de Investigación para la Gestión Integrada del Riesgo de Desastres, Cigiden, financiado por la Agencia Nacional de Investigación (ANID) y que está integrado por cuatro universidades: la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), la Universidad Técnica Federico Santa María (UTFSM), la Universidad Andrés Bello (UAB) y la Universidad Católica del Norte (UCN).

Cigiden surge luego de del terremoto del 2010 y se aboca al estudio de la gestión del riesgo de desastre y en el año 2018 más o menos empezó a gestarse la idea que la investigación que realizaban no quedara solamente en los papers académicos, sino que se pudiera contribuir a generar un impacto, es decir, que la investigación de más de 10 años tuviera incidencia en la política pública.

En el 2019, según el relato de Leila Jazam, se determinó que en “Cigiden queríamos salir de solamente las publicaciones científicas que normalmente quedan bastante como encapsuladas en este mundo científico académico y queríamos, llegar a un público que tuviera incidencia en política pública, porque creíamos que lo que estábamos generando era investigación que tenía información bastante relevante y que podía generar impactos concretos en la política pública”,



LA GESTIÓN DE RIESGOS DE DESASTRES ES UN DESAFÍO PARA EL ESTADO Y LA SOCIEDAD.

devela la investigadora.

En tanto su co-relatora Katherine Campos advierte que “hay un punto súper importante, una de las premisas básicas que defendemos nosotros como centro de investigación y que cruzan y atraviesan todos estos documentos, que es que los desastres no son naturales, los desastres son socionaturales, porque el que ocurra un desastre implica que existen condiciones socio materiales vulnerables para que esto ocurra, entonces una amenaza puede ser natural: la lluvia puede ser natural, una nevada, por ejemplo, puede ser natural, un sismo, un terremoto, los movimientos pueden ser de origen natural. El desastre en cambio, ocurre porque esa amenaza, cuando se activa, se cruza con tus condi-

ciones sociomateriales vulnerables que lo hacen posible y ocurre el desastre y esto es súper importante porque esto significa que como sociedad y también desde el Estado y como institucionalidad tenemos y podemos hacer algo, o sea los desastres naturales no son inevitables pero los desastres socionaturales, sí”, advierte.

LANZAMIENTOS DESCENTRALIZADOS

Para Campos, investigadora del texto y doctora en Sociología en la Pontificia Universidad Católica, es parte de la carta Gant el realizar presentaciones del libro en las regiones, sobre todo en aquellas que se tiene nexos, es por eso que “vamos a realizar uno en la ciudad de Valparaíso puesto que ahí tene-

mos, por un lado, un gran colaborador que es el SHOA (Servicio Hidrográfico y Oceanográfico de Armada), además del trabajo que también hemos desarrollado con investigadores e investigadoras que pertenecen a la Universidad Técnica Federico Santa María que tiene sede justamente ahí en Valparaíso”, sentencia.

El libro cuenta con 4 capítulos que engloban los Policy Papers realizados desde 2018 a la fecha que son: en primer lugar los Desafíos de la Costa, la segunda parte es de herramientas para la gestión de desastres entre ellos la prevención, mitigación, la importancia de una planificación urbana que considere el riesgo de desastre, la evacuación vernal en caso de tsunami



KATHERINE CAMPOS.



LEILA JUZAM.

11

horas es el lanzamiento del libro mañana martes en la sala de conferencias del Shoa.

como un concepto bien complejo, en realidad es uno de los elementos que urge considerar: la necesidad de la apertura a la diferencia, porque ahí se logra identificar a los grupos humanos como heterogéneos, cuáles son las distintas necesidades que tienen y contemplarlas en un plan de prevención, porque es muy importante integrar la participación de organizaciones sociales de los territorios en los comités de gestión del riesgo que se realizan a nivel comunal, porque se vinculan con el trabajo que está haciendo el municipio y esas realidades diversas son consideradas en los planes de prevención y también en los planes de respuesta. Ahí hay una recomendación muy específica”, sostiene.

El texto intenta generar movilidad en la decisión de políticas públicas y para ello se debe generar una acción conjunta con actores relevantes como son los tomadores de decisiones, la academia y las comunidades territoriales, para hacer un plan de trabajo integral que incluya no solo el trabajo de respuesta cuando ocurre un evento, sino también la dimensión de prevención para poder abordar esto de manera integral y será presentado de manera oficial, mañana martes en Sala de Conferencias del SHOA, ubicado en Errázuriz Echaurren #254, Playa Ancha, Valparaíso, a las 11:00 horas.📍